

DIARIO DE PALMA.

Sábado 7 de Junio.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
 MAHON E IBIZA, franco..... 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... Libreria de D. Felipe Guasp.
 MAHON..... D. Matias Mascaró.
 IVIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

Seccion política.

(Del Merlin.)

Al buen pagador no le duelen prendas, hermano Fiton, y así voy á contestar á tu epístola, pagándote la deuda que contigo contraje: no te sorprenda que cometa la candidez de pagar deudas, cosa desusada y hasta ridícula en la era de progreso que por acá alcanzamos, pues demasiado sabes que yo no soy hombre *de estos tiempos*.

¿Progreso dijiste?—¿Y sabes tú por ventura lo que es progreso? En esa cueva que habitas, en esos desiertos que el Rauco baña se conoce esa planta?—Mucho me temo, hermano, que su semilla no haya caido en esa tierra virgen, y si caido há, no habrá germinado, y si germinado há... infeliz de tí!

Progreso, segun el diccionario de la ÉPOCA, es una marcha *indefinida*, para atrás, para adelante, de costado, para arriba y para abajo: tú dirás que no lo entiendes: pero consuélate con la idea de que yo le entiendo ménos; y mucho ménos los que progresistas se llaman.

El progreso del dia, flamante, incoloro é insaboro, tiene la cabeza en el estómago y el corazon en la cabeza y el estómago en las manos: ata ahora cabos y dime si no te vá bien en esas regiones desconocidas, mejor que en estas demasiado conocidas.

Gran contentamiento me dió la nueva de tu aparicion en el mundo y no ménos agradóme el anuncio de tu colaboracion, pues bien necesito de otro encantador que me ayude á salir adelante en el análisis de tanto *simple* como cae en mi laboratorio; los descompongo y encuentro que son, los que mas valen, píldoras de rejalgar. Con el único que gasto *política* es con la persona inviolable de Corradi, pues bien sé yo que el que á *descomponerla* se atreviera tendria que sentir; Corradi tolerará cuantas chanzas quieran dirigirle; pero ¡ay del que toque al estudiadísimo nudo de su corbata! su órgano sensible es su *toilette*. Quizá al oír nombrar el órgano de Corradi creas que aludo al *Clamor*; pero este es el órgano de Mostoles.

Tú me preguntarás ahora que á dónde vá ese

Clamor? Y yo te contestaré que recapacites un poco; aplica el oido y oirás su destemplada voz; ese ruido que arma, no es que se queja, es que baila y canta para hacer la digestion, pues *come* demasiado. Mucho tiempo gritó, aunque no tanto como sus compañeros, y vino *aquella* de julio, y si ántes ponía el *clamor* en el cielo, despues le puso en el presupuesto, que viene á ser lo mismo, porque ya este anda por esas alturas.

¡Qué *clamoreo* tan chupon!

Las gloriosas jornadas pusieron al *Clamor* en un brete, pues todos sus redactores fueron *desterrados*.

Uno á Berlin.—Verdad es que llevaba un buen sueldo.

Otro á Búrgos, con el encargo, para que se distrajera, de *gobernar* la provincia; y el *angelito* lo hizo tan mal, que tuvieron que echarlo á otra parte, de donde tambien salió como alma que lleva el diablo; pero de este ya sabrás algo á su tiempo.

Los demas corrieron mejor suerte, pues se les señaló como punto de destierro... las oficinas públicas.

El único que tuvo la abnegacion de no dejarse desterrar fué el que dirigia el *clamoreo*; pero es porque decidió no emprender viage alguno mientras no tuviese *una cartera*, cosa indispensable.

El que no se embarca no pasa la mar. He aquí que la mar me recuerda la Marina, y la Marina á una candidatura en que nuestro *Narciso* anduvo á *pique*... es decir, en que creyó que tocaba el puerto que veia, y el puerto era una nube; engañan tanto las nubes en el horizonte, desde la *alta mar*.

Y cata que cuando ménos lo esperaba el amigo Corradi, nos salió con la *embajada* de irse á Lisboa, porque le dijeron que aquellos *aires* eran todo viento: gran verdad que debes estudiar y que comprenderás cuando sepas que el amigo don Fernando es todo *viento* tambien.

Hé aquí, pues, á lo que vino á quedar reducido el órgano *inquieto* del progreso, donde si al uno le *picaba*, se *rascaba* el otro y *corrían* todos, pues han probado que el que ménos corre vuela.

Tú dirás, hermano Fiton, que no comprendes esta algarabía, y que no entiendes que tenga que ver mi carta con estas ideas, ni Corradi con el progreso. Ahí verás: se me figura que en esas regiones debe haber fantasmas y quiero que si ves por ahí alguna que se parezca á Corradi, la conozcas.

Al Clamor no te sería fácil conocerlo, porque aunque lleva el mismo traje ha mudado de nombre: ahora se llama *El Incensario*.

Pues sí: ya conoces la base del progreso, su órgano en los once años. También hay otro orgánillo que ha tomado el nombre de *La Nación*, y que cuando vinieron aquellas jaranitas, sin consecuencia, de julio, puso un tarjetón: *Esto se alquila*; y la revolución lo alquiló para que le sirviera de eco, pero es un eco que se pierde también en un punto *elevadísimo*: en el presupuesto. —El presupuesto es una roca á donde se pegan todas las ostras progresistas.

Otro órgano tiene el progreso que se llama *La Iberia*; pero este es un órgano digno, que no tiene mas falta que ser progresista y *destemplarse* á menudo.

Otro hay que lleva el pomposo nombre de *Las Cortes*; es un santón muy grande.

El violon del progreso es hoy la *Gaceta*: acaso en sus tiempos se conociera ya, porque es vieja, muy vieja, aunque ahora se nos ha venido con afeites y cuquerías, para aparecer moza. Esta venturosa y antidiluviana señora, ha comido siempre; pero hasta ahora no ha tenido *fisonomía*; era solo un *eco oficial*; pero como todo cambia y progresa, el eco tomó voz propia; y helo ahí, verdadero reflejo de Escosura, derramando su poquito de bilis de vez en cuando, sin poderlo remediar, y echándola de susceptible.

¡Ah! ya se me escapó el nombre de Escosura.... No te estrañe, porque está metido en la punta de mi pluma, y algunas veces, como ahora, se me enreda, y tengo que darle salida para poder seguir escribiendo.

Dejo á Escosura y sigo con el progreso, por mas que el progreso y Escosura sean hoy uña y carne, como podrán ser mañana (¡Dios nos libre!), república y Escosura, como ya fué moderantismo y Escosura y algo mas; pero he dicho que lo dejaba, y mi pluma ha arrojado unos cuantos sobre el papel.....

Y ¿qué cosa es ese progreso? volverás á preguntarme para ver si me esplico mas claro.

Y te diré: un estanco nacional donde encontrarás puros, imperiales, panetelas, regalías, ciento en boca, vegueros, etc., que quieren todos á una colocarse en las cajas para que no los quemén, y sin arder, hermano, echan unos humos que traen á su ídolo mareado, porque no hay cosa peor que el incienso para trastornar una cabeza, y mucho mas si esta es demasiado débil.

Progreso es la *nonchalance* política.

Relaciones tenemos muchas: no aludo á las relaciones de *gracias* á los héroes de Madrid.

Tenemos relaciones con todo el mundo y nos llevamos muy bien, pues hemos progresado, corrigiendo aquel orgullito, que no era mas que un punto saliente que el progreso ha limado.

Ya no nos enfadamos con nadie.

Si te dicen que la Inglaterra nos ha enseñado los dientes y que la Francia nos ha hecho una mueca y que los Estados-Unidos nos han dado un tirón de orejas y que Méjico nos ha sacado el dinero del bolsillo, escupiéndonos al rostro, créelo; pero no te figures que nos hemos callado; la voz del gobierno se ha oído... en el Congreso español, y van á hacer uu navío, para que haya dos; y en él creo que mandarán una escuadra dirigida por algun patricio; se designa también á Gaminde que creo que no se negará á ello porque este individuo *no se niega* mas que á su hijo.

Ya ves qué bien relacionados estamos y cuán difícil es que riñamos con nadie, á no ser con Roma, porque hay allí un Pontífice que no gusta, porque quiere que seamos *católicos, apostólicos, romanos*, y nosotros, es decir, los progresistas, que hay mucha diferencia, no son mas que progresistas de España y con eso viven muy contentos.

Ya ves si es incompatible..... Pero no puedo seguir adelante; el progreso acaba de derribar las *incompatibilidades*, barricada que habia puesto entre el estómago y la cabeza de los diputados, y la palabra *incompatible* que me salió al paso, era una provocacion.

Ya conoces ligeramente el progreso de acá; de aquí solo resulta un corolario: lo que mas progresa es el presupuesto: ya raya en lo fabuloso lo que *sube*.

Adios: no te olvides de comunicarme cuanto se te antoje, teniendo siempre presente que si el país lleva á cuestras el progreso, yo llevo sobre mis espaldas cuarenta y cinco denuncias, y tengo en la espina dorsal una berruga que se llama el promotor, la cual me trae siempre inquieto.

Tu hermano que desea verte por estas tierras.

MERLIN.

P. D. Todo se pega; la *Gaceta* me obliga á seguir su sistema de *rectificaciones*, por mas ridiculo que me parezca.

Despues de escribirte mi carta, recibo, hermano Fiton, la *Gaceta* de hoy y trae el *pan de cada dia*: es decir, la denuncia diaria, solo que hoy contadas por *partida doble*. Así, donde te digo *cuarenta y cinco denuncias*, leerás desde luego *cuarenta y siete*.

¡Mi número de hoy es el 66!

¡La *Gaceta* es el *Mane, Thezel, Phares* para el pobre *Merlin!*

(De *El Padre Cobos*.)

INDIRECTAS.

Quinientos mil nacionales cuesta al país la presencia en el poder del Duque de la Victoria.

Su presencia en Zaragoza ha costado á la ciudad quinientos mil reales.

Bajo el punto de vista nacional nos parece caro: bajo el aspecto realista nos parece lo propio.

¡Oh carísimo Duque!

— Igüero lo que se gastó en Guadalajara para festejar al ilustre viajero: pero he leído que el pueblo se alborotó á sus puertas pidiendo pan.

El General Espartero se puso á comer á costa de la ciudad, y respetó las *necesidades* del pueblo, para que no dejase de ser progresista.

Esto no, tiene necesidad de comentarios, aunque, aunque, si el hambre, aprieta quizá necesitará cementerios.

— El Duque de la Victoria descansó por la mañana en Alcalá, lo cual indica que no comió allí; pero que almorzó.

Reuniendo sus recuerdos literarios, durante este almuerzo, es fama que pidió un plato de lengua de Cervantes.

Era imposible complacerle. ¡Se la habian comido los progresistas!

— Retrocedamos algunas horas.

La del alba sería cuando Sancho se apareció en sueños al Duque de la Victoria, y le dijo....

¡Válame Dios y quién pudiera relatar aquella sabrosa plática sin temor de sucumbir en la atrevida empresa!

Peró dejemos á Cervantes su Sancho, y contétese cada cual con sus personajes.

Dirémos, pues, en prosa llana, que Sancho, el de Cervantes, dió las gracias al General Espartero porque no ha hecho al rucio progresista.

— A propósito de Hernán-Cortés.

El Gobierno de Méjico, que paga á sus acreedores de Francia, Inglaterra y los Estados-Unidos no solo deja en blanco á nuestros compatriotas, sino que les acaba de embargar sus bienes.

¡Hasta la Nueva-España ha querido hacerse digna de este nombre, teniendo su motin contra el Gobierno del Duque de la Victoria!

Se nos iba á caer la pluma de las manos, pero la hemos contenido para deshacernos de una duda:

En sus meditaciones históricas, ¿ha calculado alguna vez el General Espartero el efecto que haria una mancha de tizne sobre el rostro de la patria?

Pues bien; la gracia española ha llegado á ser irresistible: mientras el ilustre Duque manda en España, todo el mundo se ríe de ella.

— Otra duda.

El Sr. Escosura escribió una novela titulada *La Conjunción de Méjico*. ¿Habrá querido la República interesada vengarse de este agravio á las letras españolas?

— El Ministro de Estado ha vuelto de Valencia, según él mismo ha dicho, sin castigar á nadie.

Lo niego, porque la autoridad ha castigado á los contribuyentes con una derrama.

Peró lo concedo, porque si el General Zabala hubiese llevado á Valencia la cuchilla de la ley, el General Espartero no habria podido sacarla á relucir durante una porcion de días.

— No fuí yo á Valencia para hacer correr lágrimas ni sangre, sino para cumplir la ley. Asi es que, habiéndome desobedecido un alcalde, tuve resignacion y no lo sujeté á la comision militar.

Este arranque de lógica enana prueba que si el General Zabala no se ha ensangrentado en Valencia, hace sangre en el Congreso á la razon, y arranca lágrimas á la justicia.

— En vista de lo cual, la tranquilidad pública presenta estos tres entorchados:

Jaranilla en Alcira.

Jarana en Valladolid.

Alboroto en Málaga.

Me sale la cuenta; pero si juega Vd. á nones, pierde, porque le saco el motin de Sevilla.

— En el Ministerio de la Gobernacion se va á colocar un meridiano.

¿Si será algun cesante del 43? No recuerdo haberle visto en las barricadas.

Me inclinaria á pensar que este meridiano tenia por objeto señalar la hora de comer, si no supiera que los progresistas comen á todas.

Sin duda pretende el Sr. Escosura fijar el mediodia en su Ministerio, para que el sol no se le ponga nunca.

— Mientras se coloca el meridiano, está colocado en el distrito del *Mediodia* de esta corte el siguiente juez:

«En el juzgado de mi cargo pende causa criminal de oficio para averiguar la *pertenencia del cadáver* de una muger, y descubrir el autor ó autores de la muerte violenta dada á la persona que *aquel cadáver perteneciera*»

Vamos despacio. Aquí resulta un cadáver y una persona á quien se ha dado muerte violenta. El cadáver pertenece á esta persona, y sin embargo se sigue causa para averiguar la pertenencia del cadáver.

Voy á llamar al sereno, para que me lleve á mi casa, porque me he perdido.

— «He acordado anunciarlo (sigue el juez del Mediodia) para si alguna persona pudiera dar noticias *del juzgado á quien perteneciera el ya detallado* cadáver y del autor ó autores de la muerte violenta *dada al mismo*»

Ahora salimos con que el cadáver no pertenecia á una persona, sino á un juzgado, y con que se ha dado muerte violenta al *ya detallado* cadáver.

Es muy posible que al leer el anterior edicto, suelte cualquiera la carcajada; pero nosotros por respeto al asunto de que se trata, soltamos la pluma.

ANUNCIOS.

ESPECTÁCULOS.

LAS PESQUISAS DE PATRICIO PARA ENCONTRAR MAYORÍA;
gran funcion á beneficio de toda la compañía.

PERSONAJES.

El Consejo de Estado, *Galan, amante de*

Las incompatibilidades, *Damas que están demas.*

El Presupuesto, *Gracioso.*

La Constitucion, *Dama joven que aun no ha nacido.*

La falta de sentido comun, *Caracteristica de la situacion.*

El ministro de Hacienda, *Barba.*

El Sr. Escosura, *Lengua.*

Los electores, *Partes de por medio.*

Tertulianos que juegan al tresillo, *Mete-sillas y saca muertos.*

127 motines, acompañamiento de Espartero. 1,700 caballos, acompañamiento de O'Donnell. 1.700 millones, acompañamiento de la situacion.

Apuntes, *Los diputados que desean colocarse.*

Dará fin con un gracioso *Baile de Candil.*

La entrada gratis.

Esta funcion la paga el pais.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

El Diario Español publica la siguiente deliciosa carta de su corresponsal de Paris, en que se habla del mágico efecto que han producido allende los Pirineos los estupendos *discursos zoológicos* del *Plinio granatense*, con otras particularidades no ménos dulces y sabrosas que harán buen plato al goloso lector.

PARIS 21 de mayo de 1856.

Allá va esa carta mas, amigos míos, para amenizar las fastidiosas discusiones en que andan Vds. metidos. ¡Qué diablos! por mas que aquí nos distraigamos, la verdad es que nunca podemos olvidar la patria del *eminente bíblico, del profundo filósofo de nuestros días*; nuevo Kant en quien vemos resuelto el problema de la preeminencia entre las letras y las armas, que tanto dió que escribir al soldado novelista. La verdad es que Espartero lo reúne todo: lo galán, lo sábio, lo religioso. ¡Útil dulce! ¡Terque quaterque beatus! Terco que terco en lucirse.

Por aquí no se puede negar que sus oraciones han producido efecto. Al cabo siempre redundan en gloria nacional el ver que la escelencia del señor conde-duque de estos días no ha perdido la mollera ni el tiempo. El se trata con Dios, como que son ambos de un mismo partido, y él está al cabo de todo, porque á Dios gracias, por mas de un título es cristiano viejo. Todas estas cosas son con desmedido exceso características, *humorísticas* que diría un inglés, y lo característico y lo humorístico gusta por aquí mucho. Digo y repito, pues, que el *locuacismo* de nuestro ex-regente ha parecido de perlas, y la debilidad del señor Güell un rasgo de costumbres africanas, algo gentilico, pero muy significativo, y la salida entre hachones solemnísima; solo que no han faltado malévolos y gentes dadas á creer en agüeros, que hayan observado que así tambien entre hachones de cera suelen ir los muertos á su última morada.

Pero dejando tonterías á un lado, hablemos de otra cosa. La forma de esas arengas elocuentes no vale un pito comparada con el fondo. Como aquí todo el mundo que habla es monárquico, lo cual no quiere decir que todos los monárquicos hablen del mismo modo, cuando hablan, que no es siempre, al oír el acceso de realismo que le ha entrado al buen conde-duque, no hay quien no se haya quedado con la boca abierta. «Este, decían, no es aquel.» «Aquel, añadian, se explicaba de otro modo por boca de su amigo el general Allende.» «Esta política, continuaban, no es la de hace dos años, ni aun siquiera la de hace dos meses. ¿Qué habrá pasado? ¿Qué no habrá sucedido? Aquí hay misterio.» Y como estas, otras muchas cosas del mismo jaez. Y vean Vds. lo que son las impresiones, y lo que vale el tener en cortes como esta representantes de grueso calibre como el señor Olózaga. Al momento le han achacado á este señor el por qué de ese cambio tan repentino. Lo que es yo, ni lo creo ni lo dejo de creer.

El señor Olózaga me parece capaz, muy capaz de eso y de mucho mas: es hábil, muy hábil; está bien quisto aquí, como sabe todo el mundo; nadie le ha hecho desaire ninguno, ni él es hombre para aguantarlos; está enterado de todo; ejerce grande influjo desde la época de la regencia sobre Espartero, y lo que es mas, quiere bien á la Reina de España; de modo que la cosa no se me hace improbable.

Lo que sí nos ha llamado á todos la atención es lo cariñosa que anda con el señor Olózaga la reina Madre. ¿Si se habrán puesto de acuerdo estos dos personajes? De esas cosas se ven todos los días. ¡Es mucho señor Olózaga! ¡Cuidado si se ha hecho diplomático! ¡Lo que él sabe! Lo mismo sirve para dar un consejo á Espartero, que las amenidades de su conversacion á la Reina Cristina. ¡Qué riqueza de imaginacion la suya! No se puede negar que es un hombre fino en toda la estension de la palabra.

Pues volviendo al vértigo monárquico del general húsar, ¿querrán Vds. creer que hay desalmados que lo toman á mal? ¿Cómo se entiende? dicen. ¿Pues qué, la Reina de España ha llegado al extremo de que para ser Reina necesite del visto bueno del general del Mas de las Matas? ¿Pues qué, el derecho y la fuerza de doña Isabel II radican en la palabra elocuente que digamos de esta elocuencia de este personaje? ¿Qué situa-

cion es la de ese país, que parecen condenados á vivir de la limosna intelectual, moral y política que tiene la generosidad de dispensarles el discreto emulador de las seucilleces del señor Reinoso? Y esto consiste en que aquí no conocen á España, ni saben bien lo listo que es el señor Olózaga. Lo que ha pasado en esas campañas de Aragon y Castilla es que se ha estado haciendo á mas no alcanzar del ladron fiel. La monarquía se viene encima y la revolucion abajo. Aquí de la habilidad. Nosotros, mas monárquicos hoy que ayer, lo cual no era difícil, y mañana mas que hoy, lo cual será ó no será, segun caigan las pesas ó se descuide el general O'Donnell.

Este es otro que tal baila. Dicen por aquí todos que al cabo lo va á hacer.... ¿Comprenden Vds.... ¿Qué lo va á hacer!! ¿Y qué es ello? preguntan muchos; y otros responden que lo que va á hacer es restablecer el orden. ¿Cómo? ¿en qué? ¿hasta qué punto? ¿Entra con Espartero en esa faena? ¿Lo hará á pesar de Espartero? ¿Qué harán los puros? ¿Qué los demócratas? ¿Sucederá ese cambio bien á bien? ¿Habrá batalla? Cuidado que cuando aquí se ponen á preguntar, acaba uno por no saber qué responder. Y luego es cosa de perder el juicio, porque *La Epoca* jura y perjura que nunca han estado tan unidos como ahora los dos mariscales. Eso creo yo, y barras derechas.

De triunviratos y de directorios ya se han visto ejemplos, de lo que no teníamos aquí muestra era de un gobierno de dos varones tan cabales como lo son esos dos valerosos soldados. ¡Y cómo se quieren! ¡y qué aprecio se profesan los amigos del uno y del otro! Aquí no se habla de otra cosa sino de estos cariños. Bueno es que el ejemplo de la cordialidad y de la armonía parta de las altas regiones de la sociedad. Ya se vé, no podia esperarse ménos, mediando entre ambos *menages* las amorosas oficiosidades del señor Olózaga, que siempre ha sido simpático en ambos lados y tenido en todas partes reputacion de conciliador y de tierno.

Lo que va pareciendo en estos salones un poco largo, es ese Congreso constituyente. Dicen que no dice nada nuevo; que cada vez es mas ministerial; que no valia la pena de llamarse Constituyente para no constituir nada; que lo que debia de hacer era dispersarse, y que así el general O'Donnell podria acabar de arreglar lo del tercer partido, que al cabo no es idea nueva, y tampoco ha sido fecunda jamas en parte ninguna, ni aun en Inglaterra, á pesar de haberla tomado por su cuenta un hombre tan superior como sir Roberto Peel. Pero lo que yo respondo es que en España para nada necesita una especiota mas ó ménos estéril de Robertos Peels ni de nadie. Basta con que una cosa no sea cosa, ni una criatura criatura, para que al punto tengan encomiadores y prosélitos; y sino, ahí están las teorías del progreso del duque de la Victoria, y el tercer partido del conde de Lucena; aunque hablando en rigor, mas propias son del primero las teorías sobredichas, que del segundo este partido incoloro y equilibrista. Vean Vds., amigos, lo que da que decir por aquí nuestra pobre España. ¡Dios la proteja!

Otros círculos hay mas sérios, en que las cosas se tratan de otro modo. Basta ya, se dice en esos círculos, de convulsiones sin objeto ni resultado. Si los españoles son capaces de plantear un gobierno como el de Victor Manuel, v g.: que se despachen á fundarlo. Ese estado no puede continuar. La Constituyente no constituye. El ejército y la guardia nacional están en las mismas relaciones que los dos ínclitos gefes del ministerio. Las cuestiones no se resuelven con aplazarlas. Sepamos á qué atenernos. La España no tiene derecho á introducir nuevos gémenes de discordia en el equilibrio europeo, precisamente cuando se acaba de comprar á tanta costa una paz que es un progreso. Que la España se gobierne á su gusto, sea en buen hora; pero que hable, que hable, no una parte de la España, sino la España entera.

¿Por qué están desterrados de Madrid tantos y tantos personajes políticos de todas opiniones? Si su poder es bastante á derribar ese gobierno, entonces ese gobierno es bien débil, esa situación bien falsa: si su poder no llega á tanto, entonces se comete algo mas que una injusticia: se comete una torpeza. ¿Qué es hablar de libertad en donde los ciudadanos no pueden profesar públicamente opiniones contrarias á las dominantes, en donde no se puede recibir el favor de una audiencia de la Reina sin que el gobierno tiemble, en donde la prensa está sometida á la censura de las tumbas?

Los diarios ingleses, añaden, llaman todos los dias la atencion sobre la Italia y sobre los peligros que puede ocasionar allí el exceso de la presión sacerdotal y monárquica: pues no son menores los riesgos del exceso de presión revolucionaria en la otra Península. En Italia y en España es menester restablecer el equilibrio. En Italia, obligando á los gobiernos á ceder un tanto y poniendo fin á la ocupación extranjera; en España, levantando el principio de autoridad y haciendo que acabe ese estado de anarquía sorda que desgarró al país. Para que las revoluciones justifiquen sus excesos, es menester que produzcan grandes cosas, y la revolucion de España no ha dado de sí hasta ahora mas que grandes escándalos y ridículas asonadas.

Así se exageran las cosas; y lo que de suyo es malo, aparece mucho peor de lo que es en realidad, revelando este juicio y comentario de nuestro presente estado un peligro serio para nuestro país, y dando lugar al temor de una afrenta; cosas ambas que no acierto á comprender cómo no se piensa ahí en conjurar. Entre tanto, ya donde todo se toma á chanza, ya entre aquellos que miran las cosas con mas seriedad, la España es asunto de grandes y severas acusaciones. A ellas responden los escépticos diciendo que cuando pasan todas esas cosas será porque el partido del orden no tiene fuerza para sostener la real prerogativa; que al cabo nadie puede ni debe ser mas realista que el rey, y que quizás todo eso termine por redundar en beneficio de la España. Los carlistas son entre tanto los que mas se alegran de todas estas confusiones. Muy difícil es que aquí se comprendan las admirables razones que en ese pequeño mundo guían á los hombres y á los partidos.

Basta por hoy. En mi próxima carta diré á ustedes algo acerca de la para nosotros política extranjera. La paz está hecha; las tempestades han pasado; pero los mares están movidos todavía.»

Paris 25 de mayo.

El *Monitor* publica esta mañana lo siguiente:

La riqueza extraordinaria del concurso agrícola universal; los gastos considerables que se han hecho para llevar á él de todos los puntos mas apartados de Europa, como de la Dinamarca, del Austria, de la Sajonia, de la Holanda, de la Suiza y de la Bélgica, los productos mas curiosos de toda especie, y el calor con que los agricultores franceses han respondido al llamamiento que se les ha hecho, han decidido al ministro de Agricultura, Comercio y Obras públicas á prorogar este poderosísimo medio de enseñanza y de progreso, reglamentándolo del modo siguiente:

«La Exposición agrícola universal estará abierta desde el dia 1.º de junio hasta el 10 del mismo inclusive. El precio de la entrada será de 1 franco. La apertura se verificará el domingo 1.º de junio á las doce de la mañana; los demás dias se permitirá la entrada desde las nueve de la misma hasta las cinco de la tarde.

«El dia 10 de junio el ministro hará la distribución de los premios en el Palacio de la Industria.

«Los dias 11 y 12, se destinarán á la venta facultativa, á juicio de árbitros ó por medio de subastas, de los animales é instrumentos.

«El dia 11, desde las doce la mañana hasta las cinco

de la tarde, se harán en el Palacio de la Industria ensayos públicos de las máquinas y aparatos designados por el jurado. El 12, á las mismas horas, se harán ensayos públicos de los instrumentos que hayan merecido la previa designación del Jurado, en el campo comun de Villiers.»

Nos ha parecido curiosa la siguiente correspondencia que dirigen desde Paris á *El Norte* con fecha 15:

«Desde la publicación del protocolo de 8 de abril no se ha explicado el gobierno francés por medio de ninguno de sus órganos, ni sobre las notas del conde Cavour, ni sobre los discursos pronunciados en las cámaras de Londres y de Turin acerca de los asuntos de Italia. Hallándose en buenas relaciones con el Papa, la Inglaterra, el Piamonte y el Austria, el gobierno francés trata de conciliar todos estos intereses tan distintos, hasta el dia en que los sucesos obliguen á tomar un partido.

Los viajeros que vienen de Italia dicen que el protocolo de 8 de abril, los discursos pronunciados en las cámaras de Turin y Londres, y los artículos de los periódicos ingleses y sardos, han causado un verdadero pánico entre los extranjeros, que consideran como inminentes movimientos revolucionarios y una intervención, á que puede seguir la guerra.

Aquí se dice que el emperador quiere depositar el cuerpo del duque de Reichstadt en las bóvedas de la abadía de San Dionisio, antigua sepultura de los reyes de Francia. Ya se habia tenido el mismo proyecto para con Napoleon I, pero se abandonó á causa de la viva resistencia del príncipe Jerónimo, hermano del grande emperador. Creo, pues, mas probable, que el cuerpo del duque de Reichstadt se reunirá con el de su padre en los Inválidos.

Segun los usos establecidos para la sepultura de los reyes de Francia, el cuerpo de Luis XVIII, último rey muerto en el suelo de la patria, se halla aun bajo un dosel en la nave de la iglesia de San Dionisio, esperando para bajar á la bóveda que le está destinada, que llegue el cuerpo de su sucesor. Este sucesor fué Carlos X, que murió en el destierro, y se necesitaria una nueva revolucion para dar á este monarca su tumba. ¡Cosa singular! ¡Las revoluciones de 1830 y 1848 que tantas profanaciones y destrucciones hicieron, se han detenido ante el ataúd de Luis XVIII, presente á la vista de todos bajo las majestuosas naves de la abadía de San Dionisio!

Se lee en una correspondencia dirigida á la agencia *Lejolviet-Peytral*, lo siguiente:

Varsovia 25 de mayo.

Me apresuro á daros algunos pormenores acerca de la llegada del emperador á nuestra ciudad. S. M. verificó su solemne entrada ayer, á las diez de la noche, en medio de una muchedumbre inmensa y entusiasta que saludaba repetidas veces á Alejandro II. La iluminación era tambien brillante, é inútil es decir que el séquito real era escogido y numeroso. La llegada del ministro secretario del Estado de Polonia, con los empleados, de su departamento, y de la comision de codificación para la Polonia, ha robustecido los rumores de que os di cuenta en mis anteriores acerca de las reformas que el emperador debia conceder. Sin embargo, á pesar de todo esto, insisto en la duda que siempre he abrigado de que semejante hecho se realice.

La llegada del emperador á nuestra capital nos recuerda una anecdota bastante curiosa sobre un hecho que tuvo lugar en 1828, cuando el emperador Nicolas vino á Varsovia para su coronación como rey de Polonia. El actual emperador contaba á la sazón la edad de 10 años y tenia el grado ó empleo de general, estando fuera de S. Petersburgo. En un momento de cólera, el príncipe imperial mandó arrestar á su preceptor ó maestro, el

coronel baron de Moerder. Luego que Nicolas lo supo, mandó llamar al coronel Moerder, y le preguntó, por qué habia obedecido al príncipe, á lo que contestó el coronel: Señor, Su Alteza Imperial llevaba el uniforme de general y me ha dado la orden estando presentes otros militares; por cuyo motivo no he debido yo faltar á los principios de disciplina.... Bien, dijo el emperador Nicolas; pero ahora llamad á mi hijo que yo le enseñaré á obedecer á su preceptor. El príncipe imperial fué conducido á la presencia de su augusto padre, y este le dijo: Señor general, habeis dado la orden de arresto contra el coronel Moerder, olvidando que es vuestro preceptor: este ha obedecido; pero á fin de que no repitais jamas semejante hecho, y que en adelante obedezcáis á ciegas á vuestro institutor, yo os despojo de vuestro grado de general, y en lo sucesivo obedeceréis á vuestro coronel como un simple soldado, hasta tanto que hayais aprendido á mandar. Y efectivamente, en lo sucesivo Alejandro acompañó á su padre con el uniforme de simple soldado hasta Jablouna. En esta ciudad fué donde el emperador Nicolas, cediendo á las vivas instancias de la emperatriz para que no hiciese entrar el príncipe imperial en Varsovia en clase de soldado, nombró á este subteniente, grado que conservó todo el tiempo que permaneció en la capital de la Polonia.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 19 DE JUNIO.

Todos los periódicos de Galicia, desde *La Oliva*, órgano de los puros, hasta *El Restaurador*, periódico moderado, ponen el grito en el cielo con motivo de la próxima demolicion de la antiquísima iglesia de Santa Susana en Santiago.

A este propósito dice *El Restaurador* de Pontevedra:

«El vandalismo continúa. La piqueta destructora derribará nuestros monumentos antiguos, y esas páginas de piedra en que estaba escrita nuestra historia irán desapareciendo.

Los que profanan las ruinas de Itálica famosa para extraer alguna piedra con destino á la constraccion de una carretera; los que derriban la magnífica cartuja de Jerez para obtener algunos puñados de oro de la venta de sus materiales, son los mismos que decretan la demolicion de la antigua iglesia de Santa Susana en Santiago. Y ¿para qué? Para erigir en su lugar un monumento á los llamados mártires de Carral; para perpetuar uno de los sangrientos recuerdos de nuestras funestas discordias civiles.»

— Se da por segura la modificacion parcial del gabinete. Parece que el ministro de Marina saldrá del lecho de espinas, que por lo visto no le ha sido tan doloroso, á juzgar por su larga permanencia en él, y será reemplazado por el señor Jordanes, persona adicta á la entidad fundamental del ministerio, lo cual recomienda la *ventaja* del cambio.

— Los robos de todas clases y categorías se multiplican de una manera no vista en España muchos años há.

Por hoy añadiremos el de la silla-correo de

Andalucía, que fué sorprendida á una legua de Bailen por seis hombres jóvenes perfectamente armados y bien vestidos. Los ladrones estaban apostados en un olivar, y al pasar la silla hicieron dos descargas, atravesando dos balas la caja del carruaje. De los dos viajeros que iban, el uno era un coronel ingles, Mr. Campbell, á quien despojaron los salteadores de 5000 rs. en dinero y de un reloj que valia otro tanto. Segun nos escriben de Córdoba, el coronel Campbell se da por muy satisfecho de haber salido sin mas contratiempo de tan fatal encuentro.

— Leemos en el *Occidente*:

La calma chicha que ha sucedido al proceloso temporal que revolvia los mares del poder desde el regreso del presidente del Consejo de su escursion inauguradora, tiene preocupados á los hombres políticos de las diversas fracciones de las Cortes que, viendo acercarse el término ó la suspension de sus sesiones sin que en la vida ministerial entre ningun elemento de origen parlamentario, deploran á pesar de su condescendiente flexibilidad el que así se bastardeen las condiciones del sistema representativo.

Entretanto los santones del gabinete renuevan las suertes equilibristas y las ominosas consecuencias que han llevado al último punto su descrédito y hacen con su violenta dominacion alarde continuo de subordinarlo todo á ella.

Con tales disposiciones en los que por su alto encargo oficial debian servir de ejemplo en los actos de respeto al sistema de que con absoluta falta de aprension han prescindido, no puede sorprendernos el que la anarquía cunda por todos los pueblos, ni el que la impunidad en que se deja los mas inícuos excesos los multiplique en la horrible progresion que con asombro presenciamos.

Apesar de todo y en medio de tantas decepciones, abrigamos la esperanza de que este arbitrario estado de cosas tendrá forzoso é inmediato término y que apenas salgamos de los calamitosos dias de interinidad política que aun nos afligen, el pais recobrará su dignidad haciendo imprescindible la observancia de los principios monárquico-constitucionales hoy tan escarnecidos.

— Hoy ha tenido lugar en el ministerio de Hacienda la celebracion de la subasta de títulos del 3 por 100 anunciada en real decreto de 25 de abril último con el fin de levantar 200 millones aplicables á la estincion en igual cantidad de la deuda flotante.

La concurrencia al acto ha sido numerosa. A las dos estaba ya ocupada la mesa por el ministro, el director del Tesoro, el de contabilidad, el de contribuciones y el asesor.

Las proposiciones presentadas han sido en número de 44, nueve de las cuales se presentaron en el acto: algunas de ellas versan sobre cantidades que se acercan á los 200 millones.

El tipo señalado por el gobierno era el de

40 por 100 y las proposiciones han girado sobre el de 40 á 44.

El total de las proposiciones asciende á cerca de 700 millones, cantidad triple de la pedida.

Barcelona 3 de junio.

Leemos en el *Centro parlamentario*:

«Se nos ha referido el suceso que á continuación insertamos, el cual merece por cierto ocupar un lugar en las columnas de nuestro periódico.

En el día de hoy han entrado en este puerto el bergantin *Belisario*, su capitan D. Juan Alsina, y la polacra *Ronda*, su capitan D. Antonio Roldós; cuyos buques hallándose el once de mayo en latitud N. 37° 25' y longitud 22° 28' de Cádiz, y la mar en completa calma, avistaron un bote con bandera portuguesa pidiendo auxilio y atracó á bordo del bergantin *Belisario*. Dicho bote pertenecía á la fragata portuguesa *Pombisia*, capitan Soussa, que procedia de Goa, en 453 días de navegacion, y la tripulacion se vió precisada á abandonarla, pues el buque hacia 140 pulgadas de agua por ahora; de modo que á las dos horas se fué á pique á vista de la citada tripulacion. Entonces determinaron los capitanes Roldós y Alsina embarcar á sus respectivos bordos aquellos desgraciados náufragos, que eran en número de diez y nueve personas, dándoles todo el socorro posible á pesar de hallarse casi sin provisiones. Rasgo de humanidad digno de nobles pechos españoles, porque no vacilaron en arrostrar las calamidades que se hubieran podido seguir, si la fatalidad les hubiera perseguido, haciendo larga la navegacion hasta poder tocar en punto mas cercano, como efectivamente ya empezaba á acontecerles, pues se habían dirigido á la isla de San Miguel, con el objeto de dejar en tierra la tripulacion salvada; pero no lo pudieron efectuar por tiempos contrarios, hasta que haciendo rumbo para España entraron con toda felicidad en el puerto de Málaga el 25 de mayo próximo pasado, donde los desembarcaron.

Es superior á todo elogio la conducta y brillante comportamiento de los ya referidos capitanes, y les damos el mas sincero parabien en nombre de la humanidad.»

SECCION COMERCIAL.

Santander 26 de mayo.

Harinas.—Nuestro mercado ha quedado firme al escribir los últimos apuntes de la anterior revista; pero se notaba cierta calma que no podía hermanarse con la actividad que despues reinó, al empezar el período de que ahora nos ocupamos.

Efectivamente, un animoso movimiento inauguró el curso mercantil de la semana que acaba

de espirar. Hubiérase dicho que iban á agotarse todas las existencias, y que los graneros de Castilla eran poca cosa para alimentar el tráfico que se desarrollaba. Pero á medida que se dejaron sentir las consecuencias de los pedidos, principiaron á ser estos mas escasos, y las transacciones ménos activas.

Los efectos de un movimiento semejante son instantáneos, y por eso los precios fueron ascendiendo rápidamente. Ya dimos con oportunidad la noticia de las primeras operaciones, que se realizaron á 24 $\frac{1}{4}$, 24 $\frac{1}{2}$ y 24 $\frac{3}{4}$ reales arroba por partidas disponibles á 24 $\frac{5}{8}$ por otras para fin de junio, y á 24 $\frac{1}{2}$ por otras para junio y julio. Continuaron luego sosteniendo la animacion algunas otras transacciones á 24 $\frac{3}{4}$ y 22 reales arroba para mediados de junio; mas á pesar de estos buenos precios, la demanda no era ya la misma; no reinaba en la plaza igual animacion: habia mas calma.

Los vendedores, sin embargo, se sostenian; y preciso es decir que no habia ofrecidas muchas partidas, pues que las existencias en primeras manos eran bien contadas; pero la calma repentina que habia sobrevenido y que ya se hacia notable, decidió por último una pequeña baja, segun se deduce de algunas otras ventas que siguieron al movimiento anterior, y cuyos precios desde 24 $\frac{3}{4}$ reales arroba declinaron hasta 24 $\frac{1}{8}$ y 24 para épocas bastante próximas.

La calma del mercado degeneró en seguida en un verdadero abatimiento, aunque los vendedores parecian hallarse firmes en sus pretensiones. El sábado, por último, ofreció el mercado un aspecto indefinible, como los que suelen preceder inmediatamente á una crisis en la que no creia la opinion general; y por eso se miró con recelo la noticia de haberse vendido una partida de 20 $\frac{1}{2}$ reales arroba para el mes próximo. Nosotros no respondemos de su certeza, y ménos aun que de ella, de las circunstancias que pudieran ir ligadas á tal operacion.

Segundas.—A favor del movimiento general experimentado el principio de la semana, se colocaron varias partidas de esta clase, de calidades en general buenas y superiores. Los precios variaron primeramente en 18 $\frac{3}{4}$ y 19 reales arroba, y aun se habló de una venta á 19 $\frac{1}{4}$, que tuvo lugar efectivamente, habiéndola presentado ántes como dudosa. Los periódicos cesaron luego, pero como las existencias eran escasas, continuaron los precios no solo sostenidos, sino con apariencia de mejorar, segun algunas ofertas cruzadas últimamente, y que no sabemos se hayan acercado lo bastante para concertar nuevas ventas.

Terceras.—De esta clase se advirtió tambien alguna demanda, dando lugar á varias transacciones á 16 $\frac{3}{4}$ y 17 reales arroba por partidas de buena calidad. Las ventas habrian sido acaso mas numerosas si las existencias lo hubiesen permitido.

Sevilla 24 de mayo.

El mercado ofrece poco movimiento. En el trigo se han manifestado tendencias á la baja, y los tenedores se hallan dudosos sobre el partido que han de tomar, pues no es posible calcular el giro que tomarán los cereales dentro de algun tiempo. Las entradas siguen siendo regulares, y en la alhóndiga las mayores partidas que se han vendido lo han sido de 64 á 69 rs. A 74 solo se colocaron ayer 22 fanegas.

El aceite ha tenido una ligera alza, por efecto de haberse presentado algunos buques que llevarán algunas partidas á los puertos de Levante. Las entradas sin embargo no son escasas.

Valladolid 28 de mayo.

Antes de ayer se vendieron 3,000 fanegas á entrar en los primeros dias del próximo junio al precio de 47 rs. las 92 libras.

Ayer se vendieron 1,200 fanegas disponibles á 48 1/2 las 92 libras. Hay compradores á este precio, y al detall se paga á 49 rs. fanega.

Marsella 29 de mayo.

El alza continúa en los cereales. A juzgar por el tiempo que tenemos y por la mejora que han experimentado en muchos mercados es de esperar que los precios se sostendrán firmes en el nuestro. Las noticias de Nápoles llegadas esta tarde, avisan alza. Las lanas siguen un curso bastante pronunciado de subida en los mercados extranjeros y particularmente en los de Breslau y Berlin.

Los precios de las sedas, en Valence, se sostienen firmes. En las plazas de la Drôme y del Ardeche hay completa paralización á causa de estar ocupados en la cria del gusano.

Rioseco 26 de mayo.

Hoy se ha pagado el trigo á 47 1/4 y 47 1/2 rs. las 94 libras: por cargamentos se ofrece á 46 1/2 las 92 libras; sin tomadores. Ayer se pagó de 47 á 47 1/4.

Antes de ayer se vendieron cuatro cargamentos á entregar el 24 y 26 de junio á 45 rs. las 92 libras.

Palma

7 DE JUNIO.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana el coronel graduado teniente coronel mayor del regimiento infantería de Luchana, D. Joaquin Monet.

Parada, hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor — Benito de Amores.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de mañana.

SAN VICTORIANO CONFESOR.

CULTOS.

MAÑANA DOMINGO

En San Francisco se celebra la solemne fiesta anual en obsequio y memoria de los Santos Lugares ó Tierra Santa de Jerusalem: á las diez se cantará la misa mayor con música, y sermon que dirá D. José Ferriol presbítero, rector de la villa de Alaró: á las cinco de la tarde se cantará la Corona de la Purísima Virgen María.

En el oratorio del Temple se celebra fiesta al Santo Cristo, con nona cantada, misa solemne con música y sermon, siendo el orador D. Vicente Terrasa presbítero. Por la tarde á las siete habrá un rato de oracion mental, la Corona de la Virgen con música y un solemne Te-Deum.

En Santa Teresa á las cinco de la tarde, espuesto S. D. M., tendrá lugar el acostumbrado ejercicio del purísimo é inmaculado Corazon de María santísima, con música.

En Santa Magdalena por la tarde á la hora de costumbre, se practicará la devocion del dia ocho en honor de la Purísima Concepcion de Ntra. Señora, con música y esposicion del Santísimo.

REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

El *Palmesano* da las razones en que se fundó dias atras para llamar al pueblo *turba veleidosa é ignorante* que tan mal le han sentado al *Genio*, y para decir que es conveniente que se forme una clase distante por su ilustracion é intereses asi de la aristocracia como de la democracia, añadiendo que eso no es colocarse fuera de las doctrinas del progreso, mientras que si se pregunta al *Genio* cuáles son sus ideas, si es monárquico ó republicano dirá solamente que es progresista ó cuando mas que sus ideas son las mismas que profesa el Duque de la Victoria. Concluye por darle un vapuleo por sus pretensiones de gramático y retórico.—En la revista de periódicos le sacude tambien una paliza; y en la crónica de la provincia trae un artículo fechado en Felanitx en que se habla de la conveniencia de proceder á un arreglo en la obrería del oratorio de San Salvador.

Los demas periódicos no traen nada de redaccion, pues el *Balear* solo publica la revista de periódicos.

En la manzana 180, número 55, casa zaguan, cuesta de *Ambrós*, hay un primer piso para alquilar: en la misma casa vive su dueño.

NODRIZAS.—Se desea una de buenas circunstancias para criar en casa de los padres de la criatura: en esta imprenta darán razon.

SANGUIJUELAS.—En el depósito situado en la plaza de Santa Eulalia, númº 27, se venden á cuatro cuartos una.

BAÑOS DE LA CALLE DE LAS PUSAS.

Se abrirán el lunes próximo 9 de los corrientes.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.